

Señora intendente Municipal de San José
Ministros de gobierno
Legisladores nacionales y departamentales
Autoridades nacionales y departamentales
Gremiales amigas
Cabañeros y expositores
Público en general

Buenas tardes

En nombre de la Comisión Directiva de la Asociación Rural de San José, le damos la bienvenida a la 79 exposición Internacional de Ganado Lechero y Ovino.

Hoy cerramos una nueva muestra del trabajo de la cabaña nacional, muestra que organizamos con responsabilidad y orgullo, tanto los directivos como los trabajadores de esta querida institución.

Como cada año contamos con un gran número de reproductores de las razas holando, jersey y normanda, destacando el potencial genético de la lechería.

Afianzamos la presencia ovina con las razas, hampshire down, texel, dorper, milchaf, ile de france y poll dorset, por su parte los conejos como es habitual vistieron el galpón 5; este año por problemas sanitarios impidieron la presencia de las aves que nos acompañaban años anteriores.

El viernes se realizó una mesa de intercambio sobre la política cambiaria en Uruguay, donde participaron representantes del Banco Central del Uruguay, del Ministerio de Ganadería, de la Unión de exportadores y reconocidos productores agropecuarios. El mismo día lanzamos la primera edición del remate elite de futuras lecheras. Podemos decir que ambos eventos tuvieron un sobresaliente suceso.

El pabellón albergó por segunda vez la muestra comercial de emprendedores de "San José Produce.

Cuando comenzamos a componer el discurso final que implica el análisis de la situación socioeconómica del sector agropecuario inevitablemente caemos en los mismos temas de siempre, asuntos que no logramos superar.

Para demostrar esta afirmación repasamos los discursos de los últimos diez años, lamentablemente hoy podríamos leer cualquiera de ellos porque las preocupaciones y las incertidumbres aún están vigentes.

Sentimos que el reclamo del productor se escucha, sin embargo no se atiende.

Este año nos tocó transitar una de las situaciones más angustiantes que se viven en el campo, la sequía. La mayor sequía de los últimos 40 años, y sin dudas la de mayor impacto económico negativo de la historia en la producción agropecuaria.

Esta larga crisis hídrica aparte de afectar a los productores rurales repercutió en todas las ciudades y rincones del país, fue un tema recurrente en la prensa y en el día a día de cada uno de los habitantes.

Sequía que por si sola ha dejado secuelas en las finanzas de los productores, situación que además se agravó por la vertiginosa caída de los precios de los productos.

Como han podido observar en la pista se encuentra nuevamente el cartel de Lechería en Crisis, cartel que en las dos últimas exposiciones estuvo guardado ¡Por suerte!. Este año consultando a las razas que allí aparecen, se decidió ponerlo con una diferencia, realizando una pregunta, ponerlo para reflexionar, para que no sea necesario llegar a una crisis que le costó tanto transitar a los productores lecheros y algunos hasta abandonaron la actividad. No es necesario llegar a esta instancia.

La lechería y su competitividad siempre han estado como capítulo central e ineludible de esta gremial. Este rubro asienta las bases del crecimiento de San José, y particularmente en esta muestra lechera, está el trabajo de la cabaña nacional, aquí está el productor, aquí está la familia tampera y aquí está nuestra institución que se debe a ella. Hoy como en el año 2016 decimos: "no pedimos subsidio, solo se pide oxígeno para que se siga produciendo como se debe, tiene que existir algún alivio impositivo que permita que los productores tamperos puedan seguir en el rubro. Necesitamos voluntad política, porque estamos seguros que de esta se sale unidos porque no tenemos que olvidar que este año se ha producido en base a endeudamiento y este se tiene que pagar como se ha hecho siempre; buena parte se hará con pérdida de capital de los productores". La sequía aún no pasó la factura .

En cuanto a los costos de producción, el precio del gasoil es significativo y es la prueba de que los subsidios en un sector de la economía destruyen trabajo y rentabilidad en otros sectores, como es el caso del subsidio al transporte metropolitano.

En relación al tipo de cambio, valoramos la libre flotación, pero su costo no lo debe asumir solamente el sector productivo, ya es hora de achicar el Estado, y no hablamos de la educación, la seguridad, la salud o la previsión social, sino que hablas del gasto innecesario. Desde el año 2010 solicitamos una y otra vez que se determine por ley zona de prioridad lechera, el sector compuesto por remitentes y queseros artesanales es el que arraiga a la familia en el campo y dinamiza la economía, démosle tranquilidad para que sigan trabajando en paz y sean felices haciendo lo que les gusta.

Hoy, igual que hace un año volvemos a reclamar la derogación del 1% municipal por venta de semovientes, son aproximadamente un 10% las empresas que descuentan en BPS este impuesto municipal, hecho que revela una gran injusticia.

En este momento tan particular reconocemos el compromiso de la Intendencia Municipal de San José en el auxilio de los productores en situación crítica, no obstante, hubiéramos necesitado alguna medida más en lo que respecta a la Contribución Inmobiliaria Rural.

Como en los años 2021 y 2022 reiteramos la falta de recursos en servicios ganaderos, aunque no es suficiente se ha avanzado en cuanto a la mejora de vehículos, no obstante seguimos con carencia de recursos humanos y materiales.

El rubro ovino atraviesa una situación delicada, la Asociación Rural de San José ha trabajado activamente en pro de la recuperación y la promoción del mismo. A partir del año 2014 el rubro volvió a estas pistas y desde el año 2018 realizamos la expo ovina de febrero con singular éxito, pero todo este esfuerzo se ve opacado por un flagelo que se intensifica día a día y provoca en el productor, especialmente en el pequeño, desazón, desamparo y muchas veces abandono del mismo. Con la LUC se creó el INBA, instituto que no ha dado una respuesta satisfactoria a este drama, ya que su diagnóstico del problema está nublado por un sesgo ideológico que impide una solución exitosa. Las jaurías son una plaga para la producción ovina y como plaga se debe actuar en consecuencia, no existiendo una justificación válida para no hacerlo. La aplicación del artículo 125 del código rural no es suficiente porque excede la capacidad de respuesta del productor, dada la magnitud del flagelo.

En relación a este tema solicitamos a la Intendencia Municipal de San José que tome acciones concretas en el vertedero municipal, para que deje de ser un foco de propagación de jaurías, empezando por completar el cerramiento del perímetro del predio con tejido y reparación del tejido ya existente, a fin de evitar el ingreso de perros.

Comenzamos destacando la vigencia de los discursos de años anteriores, ahora expresamos el sincero deseo de que en años venideros este discurso haya caducado.

Agradezco a los cabañeros, sociedades de criadores, escritorios rurales, empresas y patrocinadores que realzan esta muestra, ellos hacen posible este evento. A la intendencia por el apoyo logístico, a la policía que ha hecho posible que trabajemos con tranquilidad, a los bomberos, al Batallón de Ingeniería N°6, a la prensa que ha difundido todas las instancias de esta exposición y al público en general. Muchas Gracias!

Agradezco muy especialmente a este gran equipo que conformamos con funcionarios y compañeros de directiva.

Una vez más agradecemos y valoramos a los cabañeros y expositores en general, que en este año tan complejo por las causas ya mencionadas, no dudaron a la hora de acompañar esta expo que finaliza.

Y para finalizar, lo más importante: Feliz día de la Mujer Rural, desde esta institución reconocemos su rol como pilares de la familia, del arraigo y de la producción.

Muchas gracias a todos y hasta el año que viene.